



# El Arzobispo de La Paz considera patriótica renuncia presidencial

El Arzobispo de La Paz, Mons. Jorge Manrique Hurtado, declaró anoche que la renuncia del Gral. Luis García Meza a la Presidencia de la República constituye una actitud noble y patriótica que evita que se derrame sangre. Poco después de la transmisión televisada desde el Palacio de Gobierno, el Arzobispo manifestó:

"El acto que acabamos de ver por la televisión demuestra una actitud, la más noble y patriótica que ha podido manifestar ante la Patria entera el Gral. Luis García Meza, evitando así que se derrame una sola gota de sangre en nuestra amada patria".

Creo que la historia destacará este noble hecho y la Junta de Comandantes sabrá responder con patriotismo, con pensamiento cristiano, a los grandes anhelos de la Patria, como lo ha destacado el Gral. Waldo Bernal en su discurso, velando por la dignidad del hombre boliviano.

Oremos para que nuestra Patria esté siempre protegida por nuestro Señor y la bendición de la Santísima Virgen de Copacabana, Patrona de la Nación".

## Comunicado oficial: Actividades normales en el país, excepto en Santa Cruz

La Secretaría de prensa e Informaciones de la Presidencia de la República afirmó ayer, en un comunicado, que las actividades en el territorio nacional se desarrollaron normalmente. Reiteró que el general García Meza aún presidente a esa hora, contaba con el apoyo de las unidades militares del país.

El comunicado resume las actividades del ex-Jefe

## García Meza permanecerá en el país

El Ministro Secretario General de la Presidencia de la República, Marcelo Gallardo de Ugarte, afirmó anoche que el Gral. Luis García Meza permanecerá en el país, y al haberse declarado "un vigía del proceso de reconstrucción nacional".

Tal afirmación la hizo en una declaración telefónica que le fue solicitada por la Cadena "Caracol", de Colombia, desde Bogotá. Sostuvo una conferencia de -casi 30 minutos. Explicó la sucesión de hechos producidos en Santa Cruz y La Paz, sede del gobierno. Informó que el Gral. García Meza había renunciado a la Presidencia y que esta había sido encomendada a la Junta de Comandantes.

"A la pregunta de si el Gral. García Meza había elegido ya un país para dirigirse a él y cuándo viajaría, respondió: "Permanecerá en el país". Manifestó, también, que los sucesos políticos en Bolivia, no son la excepción en Sudamérica, pero que por su posición geográfica, estos acontecimientos no sólo trascienden sino que impactan, en una u otra forma, en los demás países del continente.

# Los sucesos de Santa Cruz, antes de la renuncia de García Meza



## Declaraciones del ex-presidente

"Seguiré luchando contra el extremismo. No permitiré que el extremismo internacional me lleve a nuestra patria", dijo anoche el general Luis García Meza Tejada, al abandonar el Palacio de Gobierno, tras haber renunciado a la Presidencia de la República.

A las 20:45, al concluir la transmisión del mandato a la Junta de Comandantes, García Meza miró su reloj saludó militarmente a la concurrencia, y dijo: "Señores, muchas gracias". Se abrió paso y salió rápidamente a la calle.

## Reacciones en el extranjero ante renuncia de García Meza

Las agencias informativas internacionales transmitieron anoche las siguientes reacciones producidas en el extranjero, ante la renuncia del Gral. Luis García Meza a la Presidencia de la República:

**NATUSCH**  
BOGOTÁ, 4 (AP).- "Por fin tuvo un momento de lucidez", exclamó el general Alberto Natusch Busch, al ser informado telefónicamente desde Bogotá que el general Luis García Meza había renunciado a la Presidencia de BOLIVIA.

Natusch Busch habló con la cadena radial colombiana "Caracol" e inicialmente recibió con incredulidad la noticia de la renuncia de García Meza. "Hay noticias de noticias... unas ciertas y otras falsas", comentó en la entrevista telefónica desde Santa Cruz, donde formó el cuartel general de rebelión militar que derrocó a García Meza.

"Permaneceré aquí cumpliendo con mi deber hasta el logro de nuestros objetivos", agregó Natusch.

Informes captados aquí dijeron que en La Paz, el general Waldo Bernal, Comandante de la Fuerza Aérea, hizo un llamamiento a todas las unidades militares para que se replieguen a sus cuarteles y obedezcan las órdenes de la Junta de Comandantes que asumió el poder.

En el reportaje con "Caracol", Natusch reiteró que García Meza "tuvo una actuación vergonzosa en el gobierno y provocó el desprestigio internacional de BOLIVIA".

Reiteró también sus acusaciones en sentido de que García Meza estuvo involucrado en el tráfico de cocaína.

**SILES LUZAO**  
LIMA, 4 (AP).- El ex Presidente boliviano Hernán Siles Zuazo "sigue con expectativa" el desarrollo de los acontecimientos en su país, donde el General Luis García Meza entregó el gobierno a la Junta de Comandantes, dijeron esta noche fuentes allegadas al ex gobernante.

Añadieron que Siles Zuazo, que está asilado aquí desde fines del año pasado, no asumirá de inmediato ninguna posición política "por ser el depositario de la confianza del pueblo boliviano", y muy respetuoso de su condición de asilado político".

Los informantes dijeron que "el ex Presidente confía en que serán los propios miembros de las Fuerzas Armadas bolivianas, las que recuperen la respetabilidad que han perdido, sobre todo el Ejército de BOLIVIA".

Reafirmaron que Siles Zuazo esperaba que el nuevo gobierno "encamine a BOLIVIA hacia un retorno pacífico a la democracia, sin costo social alguno".

"El pueblo boliviano ha sufrido mucho en los últimos años. Confiamos en que pronto tendrá el estímulo de una

Los jefes del movimiento revolucionario de Santa Cruz, generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera anunciaron que la "tercera fase" de su plan consiste en la movilización de efectivos militares "a cualquier punto del país", y que, en cumplimiento de su misión, enviaron una flota de aviones T-33 a Cochabamba, donde realizaron vuelos rasantes y apoyaron la ocupación castrense de las plantas hidroeléctricas de Santa Isabel y Corani.

Añadieron que el plan que habían trazado para levantarse en armas, en la madrugada del lunes, se curó y de acuerdo a las previsiones y que aumentaban paulatinamente los apoyos de unidades y regimientos militares de todo el país.

Natusch Busch invitó a los periodistas a participar de una reunión con su Estado Mayor, cuyos jefes informaron sobre el desarrollo de los acontecimientos, desde el inicio de las acciones.

"Hemos completado la segunda fase y ahora ingresamos a la tercera, que consiste en el movimiento de tropas hacia cualquier punto del país", dijeron Natusch y Añez. En la noche del lunes y madrugada del martes, se habían concentrado en Santa Cruz tropas de la III División de Villamontes y de la V de Roboré, mientras la IV División, según la declaración de Natusch y Añez, "ocuparon lugares estratégicos en el distrito de Camiri, importante centro petrolero del país".

Los jefes militares que acompañaban a los dos cabecillas explicaron a su vez que "la movilización de tropas se realizó de acuerdo al plan trazado. Tenemos dotaciones para diez días consecutivos de combate".

La convergencia de efectivos militares hacia Santa Cruz "no significa que se esté desdiciendo las fronteras", añadió Natusch. La Unidad de Roboré dejó parte de sus efectivos en ese distrito; lo mismo hizo la III División.

"Hemos concentrado aquí una gran fuerza que puede ser movilizada en cualquier momento", dijo, el coronel Rolando Saravia, otro miembro del Estado Mayor del Comando de Operaciones de Aviación que hay 3.000 efectivos concentrados.

El General Añez Rivera agradeció el respaldo de los pilotos civiles quienes pusieron al servicio del movimiento 24 aviones "para el transporte de abastecimientos y pertrechos. Utilizaremos la aviación civil para fines logísticos", señaló.

**FUERZA NAVAL**  
Los jefes del alzamiento revelaron que el respaldo de los efectivos de la Fuerza Naval Boliviana. La acción de estos efectivos fue decisiva, dijeron, para la ocupación de la Planta Hidroeléctrica de Corani y Santa Isabel.

El coronel Ovídis Arias, explicó a los periodistas que la Fuerza Naval movilizó a sus tropas del Chapare. "La toma -dijo Ovídis- se efectuó con la ayuda de aviones de combate que salieron de aquí (una escuadrilla de aviones T-33 de la Fuerza Aérea Boliviana, e informó que entre las cuatro y cinco y media de la tarde, se cortó la energía eléctrica, dejándola a la mitad de este servicio. Posteriormente, se reanudó el suministro".

Ovídis dijo también que, en las últimas horas, se había sumado al movimiento el Distrito Naval 4 de Tierna. Lo que demuestra que ya tenemos un enclave en el altiplano".

**OPERACION EN LA PAZ**  
Natusch Busch reveló, por otra parte que el lunes, en la mañana se había realizado una "Operación de retorno sin precedentes en La Paz, donde adictos al movimiento de las tropas, los mayores Eduardo Gallardo, Fernando Galindo, Jorge Castellón y Fernando Ortiz."

"La operación se realizó en la puerta del palacio de gobierno, cuando los cuatro militares estaban siendo trasladados ante el Presidente de la República, después de estar detenidos en las dependencias del Servicio Especial de Seguridad (SES)", dijo.

"Los oficiales liberados -añadió- fueron trasladados a Santa Cruz". No entró en mayores detalles.

**MEDIDAS ADMINISTRATIVAS**  
El Comando Revolucionario adoptó en la jornada de ayer algunas medidas administrativas para preservar, según dijeron los jefes militares, la normalidad en Santa Cruz.

El mayor de aviación José Montero Sankins fue designado interventor de la Prefectura del Departamento. La nueva autoridad, en un auto de buen gobierno, dispuso la reanudación del suministro de combustibles en los ardores de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos, restableciendo la vigencia del toque de queda, para "garantizar la tranquilidad de la población".

Instruyó, igualmente, la normalidad del abastecimiento de alimentos en los mercados.

Las actividades públicas y privadas, entre tanto, continuaron suspendidas, pero se autorizó el servicio de la locomoción colectiva.

Los jefes del movimiento anunciaron también que en las próximas horas designarían a un interventor en la Dirección Departamental de Aduana.

**TRANSPORTE INTERDEPARTAMENTAL**  
El Comando Revolucionario autorizó a las empresas de transporte interdepartamental a operar normalmente, para evitar perjuicio a los pasajeros en tránsito a otras ciudades.



## Los últimos minutos...

Así transcurrieron los últimos minutos de la Presidencia del Gral. Luis García Meza, en el Palacio de Gobierno:

Miembros de la Junta de Comandantes militares y ministros que les acompañaban, entonan el himno nacional. El Gral. García Meza se pone sus anteojos para leer el discurso en que anunció su decisión de abandonar la Presidencia y entregarla a la Junta de Comandantes; recibe aplausos, y, por último, toma el juramento de ley a los miembros del nuevo gobierno colegiado.

Estos sucesos transcurrieron a partir de las 20:40 horas de anoche, en el hall central del Palacio de Gobierno, como consecuencia del alzamiento militar en Santa Cruz, que fuera encabezado por los generales Alberto Natusch Busch y Lucio Añez Rivera.

Al concluir el acto en el Palacio, el Gral. Waldo Bernal, miembro más antiguo de la Junta de Comandantes, ordenó a las tropas de la guarnición de Santa Cruz que se repliegaran a sus cuarteles.

# Ultima reunión de Gabinete presidida por García Meza

### Se aprobaron varias disposiciones administrativas

La última reunión de Gabinete presidida por el Gral. Luis García Meza, efectuada ayer, aprobó varias disposiciones administrativas. Destacan entre ellas la que aprueba el informe de la Comisión Unida Indemnizadora del proyecto de la autopista La Paz - El Alto, de 24 de marzo de 1981. Dispone la disolución de la misma por haber cumplido los objetivos de su creación.

El mencionado informe señalaba, de acuerdo con el artículo 6° del Decreto Supremo 13234, que los excedentes de vivienda del Plan 59 Multifamiliares de la Avenida Muecas esquina Manco Kapac, usuz, vez concluidas las compensaciones a los afectados por la construcción de la autopista, queden en propiedad de CONAVI para su adjudicación al mejor postor en subasta pública. Los excedentes de viviendas de los planes 560 y 145 de Villa Adela y Plan 165 de Achachicalla, deberán regirse por el artículo 1° del Decreto Supremo 13038, en la parte no modificada.

**REVERSION DE TERRENO**  
El decreto 17195, de 31 de enero de 1980, autorizaba la transferencia de 24.330 metros cuadrados del fundo "Puntiti" en favor de la empresa constructora "Encose", como compensación por la construcción de un edificio escolar, que no fue concluido dentro del plazo establecido.

El Decreto Supremo 18532, de 30 de julio último, deroga, la anterior disposición, por ser atentatoria contra los intereses del Estado, y dispone la reversión de la totalidad de la extensión del terreno, al patrimonio del Ministerio de Educación.

**SOCIEDAD ANONIMA**  
Mediante decreto Supremo 18533, de 30 de julio último, el gobierno aprobó todo lo obrado por COFADENA, en las gestiones realizadas para la constitución de la Sociedad Anónima Mixta Útiles de Roscar Bolivia, con la firma argentina Jorge y Julio Uranga S.A. I.D. y C.

El mismo decreto supremo aprueba la participación accionaria estatal en la Sociedad de referencia y reconoce la personería jurídica a la mencionada Sociedad Anónima Mixta.

**INFOL**  
El Decreto Supremo 17894 de 30 de diciembre de 1980 autoriza al Instituto Nacional de

Fomento Lanero la suscripción de un contrato para la compra de maquinaria y equipo textil, habiendo INFOL cumplido la Ley de Licitaciones.

El Decreto Supremo 18534, de 30 de julio pasado, modifica los tres últimos ítems del artículo 1° de aquel decreto; debiendo en sustitución, consignarse para su adquisición maquinaria de otras características, para preparación e hilatura. La modificación significa una diferencia de menos de 46.033 dólares, entre el costo original de 3.736.127 dólares.

**TRANSITO**  
Mediante Decreto Supremo 18535, de 30 de julio, han sido declarados de necesidad y utilidad pública los terrenos ubicados entre las calles Belisario Díaz Romero y Rosendo Villalobos de una superficie de 4.110 metros cuadrados, para la instalación de un cuartel y dependencias del Batallón Departamental de Tránsito de La Paz. La Prefectura deberá seguir los trámites de expropiación y el valor deberá depositarse en una cuenta bancaria del Servicio de Tránsito, en vista de que no hay propietario conocido.

**PARTICIPACION**  
El Decreto Supremo 18540, de 30 de julio, dispone que sobre los impuestos que gravan la producción, comercialización y consumo de alcoholes y productos derivados, se efectúen reajustes para procurar la participación en ellos de los recursos para la Universidad Nacional Agraria, "Gral. René Barrientos Ortuño".

**ESCUELAS**  
Por Decreto Supremo 18542, de 30 de julio, se ha declarado de necesidad y utilidad pública, para su expropiación el inmueble ubicado en la calle Batallón Iruñani, en un área de 1.300 metros cuadrados, de propiedad de la Sucesión Dalenz, para la construcción de las escuelas "España", "1° de Mayo" y Evaristo Valle".

**LEY FORESTAL**  
Por Decreto Ley 18543, de 30 de julio, han sido modificados los artículos 2, 6, 9, 12, 20, 24, 25, 30, 43, 70, 71, 75, 80, 86, 87, y 92 de la Ley General Forestal de 13 de agosto de 1974, y los artículos 3, 34, 40, 46, 47, 48, 49, 78, 79, 80, 87, 88, 94, 96, 101, 113, 144, y 150 del

(Pasa a la página 13)



Ex-Ministros de Estado

# Los trabajadores de ex SAID decretaron paro indefinido

### Plantearon solución de problemas sociales

Los trabajadores de la fábrica Manufacturas de Algodón S.A. (ex SAID), de La Paz, decretaron ayer un paro indefinido de labores, en demanda de un reajuste del bono patriótico y en protesta por el retraso en el pago de su último salario semanal y otros beneficios.

La medida fue adoptada por dos asambleas -realizadas una en la mañana y otra en la tarde presididas por Tomás Aquizte y otros relacionadores laborales. Trabajadores de la ex SAID informaron que los obreros de otras fábricas confrontan similares dificultades y estudian también la posibilidad de declararse en paro.

En las asambleas efectuadas ayer, los relacionadores laborales de SAID informaron sobre las "últimas gestiones realizadas ante el Ministerio de Trabajo, respecto al pago de beneficios sociales a trabajadores despedidos y sobre las reclamaciones ante los empresarios para que no despidan a los trabajadores sujetos a "contratos fijos" de trabajo. Explicaron que el paro decretado ayer y otros cumplidos anteriormente "no pretenden provocar la bancarrota de la empresa".

Los oradores insistieron ante el paro estaba motivado por problemas sociales "y no en apoyo a ningún sector militar en disputa".

"No estamos comprometidos con el golpe militar; tampoco apoyamos al gobierno del Gral. García Meza. Sólo luchamos por la vigencia de la democracia y las organizaciones sindicales, por la libertad de

Similar intervención sufrió, minutos después, una asamblea de los trabajadores de la fábrica de vidrios.

En el resto de las fábricas de La Paz, la actividad fue normal, ayer. Se informó que hoy se realizarán asambleas, para considerar la situación estrictamente social".

Ayer, mediante comunicado, el Ministerio de Trabajo, reiteró que está en vigencia el receso sindical y que se mantiene la prohibición de efectuar asambleas y paros laborales.

## Gran Cuartel de Miraflores

Ante la situación política que se mantuvo ayer en la mañana, la atención de los periodistas se concentró, entre otros lugares claves, en el Gran Cuartel de Miraflores, donde funciona el Estado Mayor de las Fuerzas Armadas. Se invitó telefónicamente a una conferencia de prensa, pero, igual que el día anterior, no llegó a concretarse. Se estacionaron varios vehículos de jefes militares. En la fotografía, el Cnl. Arturo Doria Medina, Comandante del Regimiento Tarapaquí, con asiento en El Alto.